

es, los posadistas, la tendencia internacional espartaquista y los socialistas internacionales.

La conclusión del autor es que debemos considerar al trotskismo como fiel y verdadero continuador del comunismo soviético.

*Ramón García Cotarelo*

BERNARD E. BROWN (Comp.): *Eurocommunism and Eurosocialism. The Left Confronts Modernity*. Nueva York, Circo Press, 1979, 408 págs.

Una recopilación de trabajos caracterizada por una unidad de enfoque aunque no por la intención de considerar el tema de modo exhaustivo. Es de resaltar el carácter pragmático del estudio que, partiendo de la hipótesis de que tanto el eurocomunismo como el eurosocialismo son respuestas de la izquierda europea al «reto» de la modernización, ahorra las investigaciones —generalmente aburridas— acerca de los orígenes históricos o precedentes teóricos de tales fenómenos. La falta de exahustividad viene dada por el hecho que no incluir ningún trabajo acerca de la izquierda española, laguna tanto más evidente cuanto que hay toda una parte del libro dedicada a la «izquierda dividida», en la que se tratan Francia, Italia y Portugal.

Resultan particularmente interesantes los trabajos de Bernard E. Brown y Jean Pierre Cot sobre Francia (el primero con un análisis sobre la inviabilidad del Programa Común que hace honor a una cierta perspicacia y el segundo con un estudio algo más doctrinario, pero interesante, sobre la autogestión en Francia).

Del resto de la recopilación merece especial atención, en la parte dedicada al «predominio de la socialdemocracia» y en el capítulo de Gran Bretaña, el interesante trabajo de Lewis Minkin sobre el sindicalismo de izquierda y las tensiones que produce en el seno del laborismo británico. También brillante, por la solidez del análisis y la amplitud de la documentación y perspectiva es el estudio de Ossip K. Flechtheim acerca de la izquierda alemana en el contexto de la crisis mundial.

*Ramón García Cotarelo*

WILLIAM E. PATERSON y KURT TH. SCHMITZ (Comps.): *Sozialdemokratische Parteien in Europa*. Bonn, Neue Gesellschaft, 1979, 332 págs.

Un «reader» bien organizado, de trabajos todos ellos inéditos, sobre el tema del título. El libro es sistemático y está estructurado de forma que se sigue a cada uno de los partidos «socialdemócratas» europeos en un tratamiento homogéneo. E incluimos el término socialdemócrata entre comillas porque, si algo hay que reprochar a los autores de la compilación, en cierto modo, es la visión excesivamente germánica, por así decirlo, de esta cuestión, que les impide considerar la diferencia que aún existe entre partidos socialistas y partidos socialdemócratas y que de ningún modo es una cuestión meramente académica.

El libro considera prácticamente todos los partidos socialistas y socialdemócratas europeos importantes, incluyendo, asimismo, algunos de menos resonancia internacional, pero de gran interés para el especialista, como el Partido socialdemó-

crata finés. Cada trabajo va seguido de un apéndice estadístico que, evidentemente, es de utilidad variable, según la riqueza de datos de que disponga en cada momento.

El trabajo sobre el PSOE ha sido realizado por Lothar P. Maier conocido especialista en asuntos políticos españoles (su tesis doctoral, *Spaniens Weg zur Demokratie*, publicada por Transfines, Frankfurt, 1977, versa, precisamente, sobre las peculiaridades de la transición española). Maier ha escrito un trabajo sintético, en el que estudia, sobre todo, el proceso de reconstrucción del PSOE a partir de la legalización, concentrándose en las relaciones entre PSOE y UGT. Desgraciadamente, el trabajo se resiente de una cierta falta de actualidad ya que aún considera la posibilidad de una unidad entre el PSOE y el PSP. Asimismo, el apéndice estadístico es uno de los más pobres, por razones evidentes y comprensibles.

Se trata, en todo caso, de un libro que será de utilidad para el especialista en política comparada sobre partidos políticos.

Ramón García Cotarelo

DIETER OBERNDÖRFER (Comp.): *Sozialistische und kommunistische Parteien in Westeuropa*. 1: *Südländer*. Opladen, Leske y Budrich, 1979, 386 págs.

Primero de dos volúmenes que han de considerar el conjunto de los partidos comunistas y socialistas de Europa occidental, dedicado —éste— a los países meridionales: Francia, Italia, España y Grecia. Se trata de un trabajo de gran interés, resultado de un estudio colectivo en régimen de seminario (aunque con autorías individualizadas) de la Fundación *Konrad Adenauer*. Oberndörfer introduce la recopilación con un estudio comparativo valioso sobre la evolución de la izquierda en los países antes mencionados en el que, entre otras cosas, señala los problemas específicos de cada partido (socialista y comunista) en su contexto nacional y hace hincapié en el problema general de la estrategia socialista (como utopía) y en el de la verosimilitud de la estrategia eurocomunista a largo plazo, frente a la que se muestra muy crítico. Es de señalar, no obstante, en este primer tomo de la obra, tanto en la introducción como en los trabajos en concreto, la ausencia del caso de Portugal, ausencia que sólo puede explicarse (aunque sea a título de hipótesis) en función del carácter relativamente «atípico» del comunismo portugués en relación con los partidos eurocomunistas meridionales.

Por lo demás, el trabajo de Wolfgang Jäger sobre el socialismo y el comunismo franceses, en el que el autor muestra un conocimiento sorprendente del tema, es, a nuestro juicio, el más brillante y completo de todos (seguido de cerca por el de Klaus Hornung sobre la izquierda griega). Jäger documenta con todo rigor y profundidad los orígenes y evolución de la izquierda francesa y propone su propio punto de vista de modo convincente.

Menos interesante, por desgracia, es el trabajo de Fritz René Alleman sobre España, ya que se limita a análisis formales de las evoluciones programáticas respectivas del PSOE y del PCE, si bien es cierto que el material disponible sobre esto es más bien escaso y apenas posibilita un entronque real entre los partidos y el (hasta ahora inexistente) sistema político español. Tiene gran interés, sin embargo, su consideración *actual* del eurocomunismo español, las relaciones con la URSS, en especial desde el punto de vista de la política exterior.

Ramón García Cotarelo